

# DIARIO DE CÓRDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

Subscripcion en Córdoba.  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

Fuera franco de porte  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

**Seccion editorial.**

**HISTORIA DEL GENERAL GUILLERMO**

**WALKER Y SUS COMPAÑEROS EN LA AMÉRICA CENTRAL.**

(Continuacion.)

El agente de la compañía en San Francisco, proporcionó a Walker armas y dinero, y este muy ganoso de victorias se embarcó en los primeros días del mes de Mayo de 1855 a bordo del bergantín Vesta, acompañado de 50 hombres, procedentes del ejército de invasión a Cuba.

Antes que Walker tocara el territorio de Nicaragua, Castellón, presidente rebelde, había sucumbido a un ataque del cólera morbo, y Estrada fué asesinado en un motin popular. Los aventureros americanos desembarcaron a fines de Mayo, el día 29 atacaron ya a la ciudad de Rivas, una de las mas importantes de la república. Esta accion pudo muy bien haber sido la primera y última que empeñase en aquel territorio el general Walker. No solamente perdió en este ataque la mitad de su gente, sino tambien el prestigio de invencible, que hasta entonces le daba fama y nombradía. El partido de Castellón, furioso y desencantado, hablaba nada menos que de renunciar a los servicios de los yankees y enviarlos nuevamente a su tierra; pero Mariano Salazar, que fué el primero en sostener una alianza con el aventurero de la Sonora, no le abandonó en esta prueba. Habíase retirado con su familia a vivir tranquilamente en el Estado de Salvador; pero luego que recibió el despacho de Walker anunciándole su precario estado, salió para Realejo, pueblo situado en las márgenes del Pacífico, donde este se hallaba, y proveyó a los americanos de los medios conducentes para volver a tomar la ofensiva. En seguida adoptaron un plan militar que tuvo muy buen éxito para la causa de Walker, pues derrotaron

al general Guardiola en Virgin Bay el 3 de Setiembre.

Así que tuvo conocimiento de esta derrota el general Corral, comandante del ejército chamorrista en Granada, movió todas sus gentes hacia Rivas, presumiendo que sobre el mismo se dirigirían los yankees. Pero habiendo llegado a oídos de Walker que Corral habia dejado sin guarnición a la capital, embarcó su gente para Granada, burlando las esperanzas de aquel general, y se hizo dueño de ella el día 13 de Octubre de 1855 uno de los mas gratos para la causa de los filibusteros.

La toma de Granada decidió de la campaña, que hacia un año se venia sosteniendo con recíproco encarnizamiento. Los chamorristas abandonaron el campo, y su jefe Corral entabló negociaciones con el ya poderoso yankee. A luego de ellas, el primero licenció su ejército y aceptó la cartera de la Guerra bajo el nuevo gobierno; D. Patricio Rivas fué elevado al cargo de presidente provisional por catorce meses; el general Jerez obtuvo el ministerio de Estado, y Walker el mando en jefe del ejército nicaragüense. Los indígenas quedaron con los títulos, y el extranjero se apoderó de la fuerza.

Con este arreglo se devolvió por cierto tiempo la paz a este país, diezmado por la guerra civil, y los americanos del norte dieron el primer paso para el dominio de la América central. El gobierno, al cual servia el nombre de Rivas de editor responsable, fue reconocido por Mister Wheler, ministro de Washington.

La compañía del tránsito empezaba ya a tocar los prósperos resultados de su empresa, y nada tenia de extraño que, viéndolos realizados, olvidase la captura hecha de buques por Walker, para llevar sus gentes a Granada.

Peró esta calma debia bien pronto ceder su puesto a nuevas tormentas. Walker sorprendió una clandestina correspondencia del ministro Corral con los conservadores desafectos al gobierno intruso. Si el hecho fue real no pue-

de asegurarse; pero es lo cierto que tal acusacion pesó sobre el infortunado general. Arrestado y llevado ante un consejo de guerra, Corral fue sentenciado a la pena de muerte por crimen de alta traicion, cuya pena sufrió en la plaza de Granada el día 8 de Noviembre, con admirable serenidad, quince días despues del tratado de paz. Su compatriota el presidente Rivas aprobó dicha sentencia, y esto parece corroborar en cierta manera la acusacion.

Este atroz acontecimiento irritó los ánimos de los indígenas, que a una voz se unieron todos para derrocar el poder extranjero, del que era complice el nicaragüense Rivas.

Se formó contra ellos una especie de cruzada santa, que permaneció durante algun tiempo impotente, por las divisiones que reinan en estos países.

Uno de los primeros cuidados del gobierno Walker-Rivas habia sido el enviar a Washington un ministro para que el gabinete de los Estados Unidos reconociese un gobierno acatado ya por su representante. El elegido para estas funciones fue un tal Parker French, uno de los cincuenta que vinieron con él a bordo del Vesta, y a quien nombró nada menos que ministro de comercio. El tal Parker French era un pájaro de mucha cuenta, y muy conocido de la curia norte-americana, que le dejó escapar en la esperanza de que las balas enemigas desembarazasen a la sociedad de semejante persona. No solo el ministerio de Washington se opuso a recibir a French con el caracter de ministro, sino que le concedió un perentorio término para que abandonase el territorio de la Union, a no ser que quisiera sufrir las consecuencias de sus antiguos asuntos criminales.

Se continuará.

**Seccion oficial.**

La GACETA del 5 no contiene disposicion alguna de interés.

**FOLLETIN.**

**EL VENADO BLANCO.**

(Continuacion.)

Concluido el fuego los guardas colocaron la caza a los pies del soberano, quien se entretuvo largo rato en examinar las heridas, haciendo notar con orgullo los tiros maestros. Ciento cuarenta y cinco venados y treinta jabalies fueron el botin de la victoria, con el cual segun costumbre se adornó por la noche el comedor de Carlos III.

III.

A la derecha mano, subiendo de Segovia a la Granja, frente al ameno prado que hoy se nombra quinta de Quinto-pesares, habia en la época de que vamos hablando un espeso bosque de encinas, por entre cuyos apretados troncos corrían dando mil vueltas y capichosos roleos, muchos arroyos, mansos y bellicos en el estío, soberbios y destructores en la estacion de las nieves. Por él cruzaba una vereda, que naciendo en el

linde del camino real, terminaba una legua más allá en un lugarejo de tan mezquino aspecto, que parecia construido espresamente para desmentir las falsas ideas de los poetas bucólicos de aquellos tiempos. Treinta ó cuarenta chozas, por sus habitantes llamadas casas, a pesar de que no eran ni andaluces ni gascones; una iglesia con su torre poco mas alta que los ridiculos sombreros que ahora usamos; algunos huertos que no daban fruta bastante a satisfacer la voracidad de los gorriones de la comarca; una hera que jamás vió juntas cien fanegas de grano; hé aqui todo lo que diseminado en caprichoso desorden en un claro del bosque, componia el lugar a que debemos llegar en la tercera jornada de esta historia.

Mas como no tenemos gran prisa, acortemos un poco el piso, y haremos el viaje en compañía de dos zagalas, que en sendas pollinas vienen la vereda adelante, seguidas de un jayán que con sus oportunos varazos amengua y disimula la natural inclinacion de los animales al segado caminar.

La que primero marcha, que al verla Cervantes la comparara a su Galatea, pues de sus rubios cabellos el mismo sol parecia tener envidia, hermosa en todo extremo; pero no a la manera que lo son las mujeres de su clase, para quienes no se hicieron la blancura y transparencia del

cutis, los labios coralinos, y la manos de azucena. La saya de finisima bayeta morada que en anchos pliegos bajaba desde su cintura hasta el nacimiento de la pierna mejor hecha que pudiera delinear el lápiz mas acostumbrado a copiar las estatuas griegas, dejaba descubierto un zapato de brillante cuero con gigantescas hebillas de plata; el corpiño de terciopelo negro, con galones de oro en las costuras, y graciosas aldetas al rededor del talle, se atrevia apenas a cubrir su pecho, encomendando esta envidiable tarea a una camisa blanca como la nieve, bordada de negro, que se cerraba en el cuello por medio de dos botones de oro ahilgranado; una especie de caparuzo, tambien de terciopelo y galoneado con sus doce botones ó apóstoles, como dicen las gentes del país, cubria la cabeza de la gentil zagala, cuyos cabellos partidos en dos trenzas sobre las sienas, se unian despues en una, donde tejida aquella mudeja de oro con una cinta azul, daba contento a la vista, ondulando libre a merced de la brisa matinal. Una alma virgen hablaba en su dulce mirar el lenguaje de los ángeles, la alegría del justo tenia sus mejillas de un color rosado como la esperanza, y cuando los inseguros y torpes pasos de su cabalgadura ó las imprudencias del viento cambiaban las rosas en amapolas, parecia Diana sorprendida en el baño po-

NACIONALES.

—Escriben de Murcia con fecha 26 que cuando en todo el lleno de su feracidad ostentaba su lozania la huerta de aquella ciudad, pudiéndose decir que tan fértil jamás se había conocido, un acontecimiento inesperado, en la mañana de dicho día, llenó de terror á sus habitantes, hizo estragos de mucha consideracion, marchitó todo cuanto tan grato se presentaba al porvenir y á la vista. Un furioso huracan de poniente, seco, nacido de entre nubarrones que corrian con la mayor celeridad, llegó como á las diez de la mañana. Su horrorosa duracion fue cosa de tres cuartos de hora, siendo lo suficiente para causar los mas lastimosos estragos en la huerta; arrancando de raiz todos los árboles mas corpulentos y pomposos; sacudiendo la flor de los frutales; derribando la mayor parte de la que se hallaba cuajada ya; quebrantando los trigos que, á la altura de cinco y seis cuartas, desarrollaban la espiga, y derribando mucha hoja y moreras. El tiempo continuó en tormenta hasta las seis de la tarde, pero con las dos terceras partes menos de fuerza. El paseo de Floridablanca, antiguo jardin, y los mejores árboles fueron arrancados y atravesados en sus calles; los cenadores, formados sobre silleria y gruesas barcas de hierro, los derribó tambien el huracan; los árboles que han quedado plantados están desmochados y movidos de su sitio; la verja de majera y silleria donde mas batió el viento quedó arrancada hasta su primera base; la admirable olma de la puerta de Castilla habia caido de raiz sobre la casa que rebasaba (ofrecen por su ramaje 1,500 rs.) Los alambres del telégrafo se han roto por varios puntos; muchos faroles se han roto y doblado el hierro que los sostenia.

—La simiente de seda del Tirol que se ha repartido entre los cosecheros de Valencia para observar la clase y condiciones que reúne, está dando muy buenos resultados. Casi todos los gusanos han entrado en tercera muda sin novedad. Necesaria era la renovacion de las castas, y parece que aquella reúne todas las cualidades apetecibles. El colegio de arte de seda ha dirigido á S. M. una esposicion solicitando la rebaja de los derechos de aquel artículo á su importacion del extranjero, fundándose en que la pérdida de las cosechas en España y lo crecido del impuesto harán que los fabricantes queden parados si no se protege la industria.

Acteon. La segunda zagala, no menos ricamente vestida que la primera, tenia al parecer bastante mas edad; en su rostro brillaba la última flor de la belleza, ese adiós á la juventud, desgarrador y tierno á la vez, que con frecuencia engendra las pasiones mas vehementes y ciegas de la vida. El espohista, criado ó lo que fuese, no morece que de él hagamos particular pintura, baste con decir que estaba vaciado en la gran turquesa de los entes vulgares, la cual está siempre en movimiento, como que de ella salen las cuatro quintas partes de la humanidad.

Trasponiendo un repecho nuestros viajeros, llegaron á descubrir el lugarillo de que ya hemos hablado, y no bien lo hubo advertido el patanapaleador de jumentos, se apoderó del ronzal del que mas cerca de sí tenia, y dijo:

—Sus mercedes están en el sitio convenido: con que de aquí allá, la Magdalena las guie.

La zagala mas joven exclamó al punto:

—Si falta cuando menos media legal

—No va su merced el lugar?

—Sí.

—Y qué es lo que me dijo esta buena señora, así Dios la dé salud, cuando nos ajustó á mis burros y á mí?

—Pero.....

—Anton, me dijo, quieres venir conmigo á....?

—Dice la España:

Sabemos que se ha empezado á disponer convenientemente la fragata de guerra Perla, para que sirva de escuela de marineria. Este buque tendrá, á mas de una corta dotacion permanente, otra eventual, compuesta de crecido número de marineros, que recibirán á su bordo la suficiente instruccion, para ser útiles desde luego en el buque á que se les trasborde, una vez terminada aquella. Tambien parece que del buque escuela de marineria pasarán al que lo será especial de artilleria (corbeta Isabel II) los individuos de aquella clase que se consideren aptos para adquirir los conocimientos prácticos necesarios al buen desempeño de las plazas de cabos de cañon.

Muy de aplaudir es semejante determinacion, que ha de dar excelentes resultados á nuestra marina; no siendo menos digna de alabanza la de dejar la mencionada corbeta Isabel II para escuela especial de artilleria, pues es el modo de que tengan nuestros buques buenos cabos de cañon, y de que la clase de condestables adquiera la práctica de que completamente carece.

—El capitán general de Aragon ha publicado en 19 del pasado un bando declarando en estado de sitio el valle de Ansó por razon del contrabando que en este punto se sigue ejerciendo.

ESTRANGERAS.

—El 1.º á las cinco y media de la mañana llegó á la corte monseñor Simeoni, encargado de negocios de la Santa Sede, interin viene el nuncio nombrado.

Con monseñor Simeoni han venido, su secretario el presbítero don Luis Pallotti, sobrino del célebre Vicente Pallotti, y un ayuda de cámara.

Se ha hospedado en el palacio de la nunciatura.

—El siguiente párrafo pertenece á una carta de París, que publica uno de nuestros colegas:

«El señor Lafragua se dispone á salir para Madrid. El gobierno francés ha escrito á Mr. Turgot para que medie con el gobierno español á fin de que sea recibido por el gobierno de la Reina. Yo creo que cuando el gabinete imperial ha dado este paso, la república mejicana estará dispuesta á dar á España todo género de satisfacciones, cual cumple al honor y á la dignidad de la peninsula. Tal es tambien la opinion de los círculos bien informados de esta, pues de otro modo, como Vd. perfecta-

—Aun que me diera su merced para un buey de oro, contesté, porque no es de cristianos tentar á Dios. Mujer tengo, hijos crio, salud gozo y no quiero meterme en libros de caballerias, para salir luego con las manos en la cabeza, que donde menos se piensa salta la liebre.»

—Mas tú me prometiste, objetó la otra labredora, traernos hasta cerca de ese pueblo infeliz...

—Hasta verle, canasto! ni mas ni menos. O quiere su merced que me deje coger de las viruelas malignas que van á eschar al hoyo á todos los vecinos de ese lugar? De aquí no paso, ni mis bestias tampoco, así me desollasen vivo.

—Vamos, Anton, acompañanos hasta las primeras casas, y doblo la paga.

—Señora, cuando digo que no....?

Descabalgaron ambas mujeres con el auxilio del testarudo labriego, y midieron con la vista la distancia que quedaba por andar.

—Qué hacemos, Teresa? preguntó la de mas edad?

—Lo que gusteis, querida tia.

—Por mi pasaria adelante; pero tú eres mas delicada.....

—Oh! ya vereis, ya vereis como voy y vuelvo sin el menor cansancio. La caridad me prestará sus alas.

mente sostiene, no debe darse oídos á una nacion que, por su conducta para con España, no merece consideraciones de ningun género. Estoy seguro de que, á no estar dispuesto el gobierno mejicano á dar toda clase de satisfacciones, Francia no manifestaria ningun deseo conciliador. Queda, sin embargo, por ver lo que ofrece el representante de la república.»

—De Hon-Kong se han recibido noticias que alcanzan al 15 de abril próximo pasado, al 21 del mismo de Calcuta y al 2 del corriente de Bombay. Por ellas se sabe que los europeos que iban á bordo del vapor inglés Queen habian sido victimas de la tripulacion y pasajeros chinos, y robado el barco con un precioso cargamento. En Hon-Kong todos los almacenes de los contratistas han sido destruidos por los incendiarios, perdiéndose setecientos barriles de harina. Los chinos de Sarawak se habian sublevado el 17 de febrero en Borneo, matando á varios Europeos. Sir James Brooke que se hallaba en aquel punto, logró salvarse á nado. Uno de los buques de la compañía de indios, llegó posteriormente á Sarawak y con la ayuda del mismo sir James á la cabeza de algunos malayos y diaks, pudo vengar la destruccion de la colonia matando 2,000 chinos. Un vapor que las autoridades holandesas enviaron para tomar parte en las operaciones, se retiró por no considerarse necesarios sus servicios.

—El programa ministerial de la próxima legislatura de las Cámaras de Inglaterra es hoy la cuestion de mas interés para los periódicos de Londres. Los ministeriales hablan en sentido de desechar todo cuanto pueda producir agitacion; pero todo el mundo opina que los resultados de esta política conciliadora son muy dudosos. Los partidarios de la reforma, constantes en el objeto que se han propuesto, no cesan de trabajar tanto en la capital como en las provincias. Del meeting celebrado en aquella por mas de 2,000 obreros ya hemos dado cuenta á nuestros lectores; réstanos añadir que en Carlisle, poblacion donde Sir James Graham ha sido reelegido como reformista, no obstante los esfuerzos del gobierno en contra suya, tambien ha habido otro meeting en el que los circunstantes se pronunciaron con grande entusiasmo por una reforma electoral y parlamentaria. Por último, lord John Russell en un discurso que ha dirigido al Consejo comunal de South-Molton, hizo notar á la atencion pública algunos de los puntos mas capitales que deberán someterse al nuevo Parlamento, á saber: el desarrollo de la instruccion pública, la

Y como si este milagro se hubiera obrado en el momento, comenzó á correr por la tortuosa vereda.

Los pájaros cantaban al verla pasar tan hermosa, creyendo que antes de acabarse el otoño, la primavera era llegada.

Pero de pronto se detuvo, porque acababa de oír la detonacion de un arma de fuego, que dejó sus miembros sin accion. Un segundo despues se agitó la maleza con un ruido extraño, crujeron los jarales como si por el hacha de un leñador fuesen cortados, y un terrible jabali con las cerdas erizadas, los ojos brotando sangre, los tendidos colmillos descubiertos en toda su longitud, moviendo la cabeza á uno y otro lado para aurrirse paso, saltó al camino.

Sabido es que el jabali rara vez acomete; pero destroza todo lo que encuentra en su huida, como otros tantos obstáculos que se oponen á su conservacion.

Teresa estaba, por desgracia, colocada en la linea que seguia la irritada fiera; bastárale un ligero movimiento para verse libre de todo peligro, pero ni el espanto le permitió pensar en ello, ni aun pensandolo hubiera podido realizarlo.

(Se continuará.)

estension de las franquicias políticas y de la libertad civil y religiosa, y en fin, la supresion de algunos impuestos que se consideran pesados y vejatorios. El programa no puede ser mas vasto y por nuestra parte lo conceptuamos espínoso, particularmente por la emancipacion de las sectas religiosas que favorece. Sin embargo, hay reformistas que van mucho mas lejos que lord John Russell en sus exigencias.

—El principe Miguel Galitzin, embajador ruso en nuestra córte, saldrá de Paris para su destino del 10 al 15 del actual.

—El falucho Delfin y la escampavia Mahonés, del apostadero de las Baleares, apresaron un laud con 21 bultos de tabaco y ocho mas del mismo artículo, que se hallaban depositadas en la costa de Alcudia.

—El 20 del corriente ha cumplido 49 años de edad el emperador Napoleon III. Con este motivo hubo en dicho dia una soirée en el palacio de las Tullerías.

—Dicen de Argelia que la expedicion contra la Kabylia está á punto de emprenderse. El primer regimiento de zuavos ha tomado su campamento en Tizi-Ouzzou en las puertas mismas de la Kabylia.

Tizi-Ouzzou forma junto con el Dra-el-Mizan los dos puestos avanzados que el gobernador general escogió el año pasado. Desde allí avanzarán las columnas para penetrar en el pais enemigo.

A pesar de lo dicho, creemos que las tropas francesas no lleven á efecto el ataque hasta que pase la calorosa estacion que se aproxima, la cual haria sufrir mucho al ejército si decididamente abriese la campaña.

—Marsella acaba de ser teatro de un trágico acontecimiento. Habia en ella una fábrica de billetes falsos del banco turco, llamados Caimés; su director Sarlin, fué sorprendido por la policia, la cual le cogió infraganti. El culpable, al verse descubierto, se arrojó por la ventana, cayendo sobre un transeunte, el cual quedó muerto en acto, sucumbiendo tambien Sarlin al cabo de dos horas. Una carta que se ha encontrado en la caja del falsificador da á conocer quienes eran sus corresponsales en Constantinopla, los cuales serán presos, como es natural.

—La emperatriz Eugenia ha comprado en cuarenta y cinco mil francos un cuadro de su compatriota el rey de los pintores (Murillo), perteneciente á la galeria de pinturas de Mr. Paturean.

—El miercoles anterior llenaba la calle de Nuestra Señora de Nazareth en Paris una multitud de coches y libreas elegantísimas. No se divisaba otra cosa que cocheros, lacayos empolvados, y coches de toda gala. Se celebraba en la sinagoga el matrimonio del hijo de Mr. Isaac Pereire, con la señorita Joula, hija del notario de este nombre. Toda la aristocracia israelita, que en cuanto á millones ocupa hoy lo mas alto de Paris, se encontraba allí reunida, y solo se notaba la ausencia de Mr. Rothschild. Cantáronse durante la ceremonia melodías hebraicas acompañadas por el órgano y el arpa, que hicieron muy buen efecto.

—Dice una carta de Paris:

«El principe Danilo de Montenegro ha salido ya para Viena. La situacion política de su pequeño principado es alarmante, y el Austria ha determinado influir poderosamente á fin de que el orden regular suceda á la tirania de las pasiones fanáticas que reina en la Montaña negra. La princesa de Montenegro, á la que he tenido ocasion de ver, es una jóven de 21 años, de bella presencia, de grande instruccion y de fisonomia simpática. Es la hija menor de un rico negociante de Trieste llamado Mr. Ketchvitch, que debe su fortuna á negocios co-

merciales con Egipto, la Sicilia y la Inglaterra. La princesa, como su familia toda, es griega de religion, y creo tambien que de raza, porque la esposa del principe Danilo tiene todos los caracteres distintivos de las hijas de la Morea. La hermana mayor de la princesa está casada en la isla de Corfou con un noble opulento. El Montenegro se ha emancipado por la primera vez de la tutela de la Rusia con el principe Danilo, sobre quien ejerce la princesa una influencia casi omnimoda. Sus negocios aquí han adelantado bastante, pero no han querido esperar al triunfo del principe ruso. Tengo el presentimiento de que el actual soberano del Montenegro no tardará en ser desposeido de su reino homeopático por las calaveradas diplomáticas que le ha hecho cometer la griega que Dios le dió por compañera. El se refugia hoy á Viena, pero no creo que ni en Viena ni en Londres, adonde piensa pasar despues, adelante gran cosa en sus proyectos de vasallage á la media luna, porque los montañeses se sublevarán contra tamaña profanacion de las creencias de sus mayores.»

#### Gaceta.

—PREPARATIVOS.—Se está decorando lujosamente el palacio episcopal para recibir dignamente á SS. AA. RR., cuya entrada en esta capital, como tenemos dicho, se verificará pasado mañana entre ocho y nueve del dia.

—SUSISTENCIAS.—Como habiamos previsto, el precio del trigo empieza por fin á pronunciarse en baja, gracias á las disposiciones de las autoridades. Grandes remesas de trigo han empezado á hacer entrar en razon á nuestro mercado. Ayer bajó el precio del pan.

—ASÍ VA BIEN.—Es notable la actividad que se nota de muchos dias á esta parte en el repello y blanqueo de las fachadas, algunas de las cuales no habian recibido la visita de los albañiles durante la actual generacion. Bueno es que empezemos á tocar las ventajas del bando publicado sobre ornato.

—¡POBRECITAS!—Vean nuestros lectores lo que sobre el llanto de las mugeres han dicho algunos sabios.

—Las mugeres han aprendido á llorar para sentir mejor.

—La mayor parte de las mugeres no lloran tanto la pérdida de sus amantes por haberlos amado, como por parecer mas dignas de ser amadas.

—Cuando quedan viudas, las mugeres lloran á los muertos para interesar á los vivos.

—Las mugeres nos vencen con el llanto: desconfiad de las lágrimas.

—Se puede reir por nada, pero es preciso llorar por algo. Sin embargo, las mugeres lloran con la misma facilidad que rien.

—Si una muger llora delante de otras, pronto vereis que lloran todas.

—Una muger que llora delante de su amante no se pertenece.

—Muger que llora pide consuelo, y del consuelo á la felicidad hay muy pocos kilómetros.

—El llanto mas verdadero en las mugeres es el del despecho.

—Muger, llora y vencerás.

—RESULTADO.—Hace dias que se estan pintando y limpiando los faroles del alumbrado público. Falta hacia.

—ATAQUE Y DEFENSA.—Tenemos entendido que el acreditado profesor de esgrima D. Luis Zafrañé, trata de abrir academia en esta capital. Deseamos que así suceda, pues tendremos ocasion de conocerlo en la destreza de las armas, y ver amaestrarse en ellas á los aficionados.

—AULAS HUÉRFANAS.—Hasta el 25 del actual se admiten solicitudes á las escuelas de niños

de Blazquez y Castil de Campos, que se hallan vacantes.

—PROCESION.—Nuestro corresponsal de Montilla con fecha 4 del actual nos dice lo siguiente.

«El aspecto nada alhagüeño de los campos, por efecto de la larga sequia por que han pasado, habia difundido el terror y la alarma en el apocado espíritu de estos honrados labradores, que, aunque en lontananza, veian enlazar-se las miserias y trabajos del presente año con los del venidero, y así casi tenian ya perdida la esperanza de que sus males tuvieran pronto remedio. En tan apurada situacion ya no les quedaba mas recurso que el de dirigir sus fervientes ruegos á su glorioso patrono el Sr. S. Francisco Solano, de quien otras veces, por su poderosa mediacion, consiguieron el alivio de sus aficciones.

Al efecto, de acuerdo con las autoridades civiles y eclesiásticas, y previo el correspondiente permiso del digno Sr. Obispo de la diócesis, determinaron sacar en procesion de rogativa á su santo titular en la tarde del dia de ayer; mas no bien se hubo principiado á mover de su nicho la imagen bendita para colocarla en las andas, cuando el cielo principió á encapotarse con densas nubes, que acabaron en la mañana de dicho dia por deshacerse en fuertes aguaceros, continuando en la tarde y noche del mismo, en la que, viendo que no habia señales de que cesaran se resolvió sacar la procesion, satisfaciendo así el anhelo del inmenso pueblo que con dicho objeto se habia agolpado en confuso tropel á la iglesia del Santo para rendirle el tributo de gracias á que tan justamente se habia hecho merecedor por la inapreciable cosecha de bienes que, por su poderosa intercesion, la mano del Omnipotente en aquel mismo instante derramaba sobre nuestras tierras.

Delirio fuera intentar describir el gozo que del corazon de los montillanos se apoderó al ver su santo patrono en la calle por entre arroyos de agua con que al cielo plugo exornar aquella fiesta religiosa, porque hay escenas en la vida de los pueblos que no se comprenden como no se vean, y esta precisamente es una de ellas. Aglomerado el de Montilla con sus velas encendidas al pie de la efigie de su santo, parecia este que marchaba sobre infinidad de luces, siguiendo acompasadamente el movimiento de la apiñada multitud, que alzando sus brazos sostenia en sus manos millares de resplandecientes antorchas. La banda de música que de cerca seguia mezclaba sus armoniosos acentos con el zumbido del trueno y el ruido que hacia el agua al caer por las canales, y los atronadores vivas que de continuo resonaban, amagaban con sus ecos repetidos romper el timpano de los que se estasiaban contemplando tan brillante conjunto.

En esta ocasion el entusiasmo del pueblo de Montilla por su santo titular rayó á la altura que en otras en que imploró y obtuvo de su eficaz mediacion el socorro de sus necesidades. La misma fe, iguales demostraciones y el propio jubilo, han sellado siempre estos actos, que tan de relieve ponen á los ojos de todo el mundo el caracter moral y religioso de los montillanos, que tan bien y cuidadosamente han sabido conservar como la mejor y mas preciosa herencia de sus primogenitores.

Por lo demas, inutil es decir que la procesion se verificó con el mayor orden, apesar de lo intempestivo de la hora y del agua que caia, y que en toda la carrera que llevó desde que el Santo salió de su iglesia hasta que entró en la parroquial, en donde al presente se halla, se observó la mayor compostura, cual cumple á la cultura y civilizacion de este ilustrado vecindario.»

Hoy. S. Juan ante portam Latinam.

S. Juan Evangelista preso por orden de Domi- ciano, y llegado desde Efeso a Roma, lo metie- ron en una tina de aceite hirviendo por sen- tencia del senado, delante de la puerta Latina, habiendo salido mas limpio y mas robusto que ha- bia entrado, siendo antes azotado y rasgada sus santas carnes con garfos, año 81. Despues de es- los martirios fué desterrado a la isla de Palmos, donde le fué revelado el Apocalipsis.

—Hoy rezala Iglesia del mismo Sto., con rito doble mayor y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la Iglesia Parroquial de Sta. Marina,

—Solemnes cultos del Mes de Maria ó flores de Mayo, en la Iglesia de S. Pablo a las cinco y media de la tarde: predicará el Sr. D. Jo- sé Merlo, Capellan de las Religiosas de la Encar- nacion.

—Tambien hay los mismos ejercicios en la Iglesia del Convento de Religiosas de la En- carnacion a las cinco y media de la tarde.

—Quinto dia de Novena de S. José en la Iglesia parroquial de la Ajerquia, a las oraciones.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Consuelo, en Jesus Crucificado.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Leiran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Be- len y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 1.º de Mayo —3 por 100 consolidado a 40 05 y el diferido 25,75.

—CORDOBA.—Precios en la Alhondiga el dia 5 Trigo de 82 a 105. Cebada 45 a 46. Habas 55 a 60.

—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 92 a 100. Cebada de 58 a 40.—Habas a 55.—Aceite den- tro de la ciudad a 52: id en los molinos a 45: Ja- bon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 58 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras: La fanega a 92 rs. y la arroba a 24 rs.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 56 a 91. Cebada de 23 a 53: Aceite en la Calzada a 46; pa- ra consumo a 55.

—MALAGA.—Trigo de 36 a 70. Cebada de 26 a 41: Maiz de 40 a 44: Garvanzos de 80 a 110. Ha- bas de 64 a 74: Yeros a 60: Alpiste de 100 a 112: Aceite a 46.

—GRANADA.—Trigo de 69 a 75 rs.: Cebada de 41 a 44: Habas de 61 a 64. Aceite a 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde:

GADIZ y la soga ó sea Puertos.—Debe entrar dia- riamente a las 5 y 12 de la tarde.—Debe salir to- dos los dias a las 3 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera Antequera, Bena- mejí, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernanñuñez, Rám- bla y Montemayor.—Entra todos los dias a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los dias a las 12 y 12 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Mier- coles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Do- mingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su car- rera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

—GONDOLA CORDOBESA AL PUE TO DE MALAGA. Esta nu va empresa saldrán sus Coches todos los dias impar s a las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernán Núñez, Montemayor, Portonovo, Montilla, Aguilár, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Bena- mejí, Antequera hasta Malaga y a quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad Carros para los mismos puntos propios de la misma Empre- sa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios con- vencionales. La administración de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral a cargo de D. José Ordoñez.

—LA SEVILLANA: Carraques de Sevilla a Madrid: se despachan en la calle carrera del Puente núm. 55 a cargo de D. José Ballesteros. Se admiten toda cla- de de arrobos y asientos a precios convencionales.

—LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará los viajes a Lucena en el presente mes todos los dias pares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los dias pares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9.—Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Ma- drid los dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8.—Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

—CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los dias pares a las 4 de la tarde, y salen los dias impares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por U. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy como- do y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la maña- na. Se despacha en la posada de la Herradura, ca- lle del Potro.

—En Córdoba calle de Lineros casa núm. 50 y en Aguilár, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos espe- diciones semanales entre las poblaciones espresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Saba- dos y de Aguilár Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y eco- nómicos.

—CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la pro- piedad de D. José Maria Amo, En su despacho ca- lle de la Silleria núm. 6, se admiten toda cla- se de arrobos y asientos a precios convencionales.

Avisos.

—DENTISTA.—Hallándose de pa- so en esta capital los profesores dentistas D. José Maria Fernan- dez y D. Juan Noguez, ofrecen al público sus servicios, haciendo con la mayor ajilidad toda clase de ope- raciones pertenecientes a la boca, co- mo lo tienen acreditado tanto en esta capital como en la mayor parte de los pueblos de España. Paran en la Po- sada del Toro, plaza de la Cor- redera. 5—1

—ARRENDAMIENTO. Se arrien- da el cortijo de Barrionuevo el bajo ó Gujar- rillo, situado en el término de Santa Ella, com- puesto de 198 fanegas de tercio. La persona a quien acomode labrarlo desde 1.º de Ene- ro de 1858 podrá enterarse de su renta y con- diciones en la Secretaria de la Sra. Condesa vind- de Hornachuelos, frente a la casa de Cor- reos de Córdoba. 8—1

—PERDIDA. Se ha estraviado una baca en la dehesa de Parrillas, término de Cór- doba: la persona que se la haya encontrado se servirá devolverla a su dueño que lo es D. An- tonio Lara, que vive en Bujalance, Señas. Pe- lielra, gitona, con un hierro en la cadera de- recha figurando una y griega. 2=1

—PERDIDA. El dia 3 por la noche en la dehesa de Cuevas altas se ha estraviado un mulo cerrado, lambríño, desau- cado del cuarto derecho, en pelo, herrado de las menos. La persona que lo hubiese en- contrado se servirá entregarlo al dueño de la posada de la Pulla, el que dará una gratifi- cacion. 3—1

—VENTA. Á voluntad de su due- ño se vende en publica licitacion el día 25 del corriente mes de Mayo una dehesa y cor- tijo en la provincia de Córdoba, término de Adamúz, llamados Santa Catalina y el Fres- noso; a la distancia de tres leguas del cami- no Real, que linda con la dehesa de D. Ra-

fael de la Bastida, con el rio Bara, con el ar- royo del Fresnooso, fuente de D. Miguel y término de Montoro, cuya dehesa tiene abun- dantes fuentes, manantiales y terreno pro- pio para olivares, y se compone de 1,300 fa- negas de monte para pastos, de las cuales se- desmontaron sobre 250 que son las que cons- tituyen el cortijo, el cual contiene un caserio de piedra con dos pisos, y el segundo para graneros, cuadra y pajar, cubierto todo con maderas de Segura y tejas, y además otra casa para cria de cochinas y cerca: cuyo re- mate tendrá efecto en la ciudad de Sevilla en dicho dia, en la escribania pública de D. Pe- dro de Vega, plaza de S. Francisco núm. 49, por el tipo de 80,000 rs. vd. 3—3

—VENTA. Con su titulacion lim- pia y corriente, y libre de todo gravamen, se enajena la hacienda nombrada Oja mai- mon, situada en la Sierra de este término al pogo de la Palomera, media legua distan- te de esta Capital, compuesta en totalidad de 27 fanegas 4 celemines y 3 1/2 cuar- tillos de tierra, y en ella 721 olivos 1 esta- ca y 33 ingertos: 1 algarrobo: 4 higueras: 8 alamos negros: 2 pinos: 23 frutales de hueso pequeños, y todo el terreno además del ocupado con estos árboles, se halla po- blado de chaparros pequeños. Dicha hacien- da linda, su primer pedazo donde está la casa molino, con la casilla de S. Geróni- mo, haza de Sta. Clara, hacienda del Pa- tronato, con otra haza de Sta. Clara y el arroyo que dicen hoy de Valsequillo. Los del segundo pedazo llamado haza de la majada, son hacienda del Patronato, haza de Sta. Cla- ra y arroyo del Judío. Esta hacienda ha si- do apreciada recientemente en la cantidad de 37.566 rs., y las casas molino aceitero, te- oajas, aclaradores, alpatanas y demás útiles pa- ra la elaboracion del aceite, ha sido toda apreciado en la suma de 30.245 rs. Cuyas dos partidas hacen 67.811 rs. que es el to- tal valor de la hacienda. 6—3

La persona a quien acomode su adquisi- cion podrá acercarse a D. Rafael Martinez Hidalgo, Procurador en esta Ciudad, que vive en la calle D. Rodrigo, quien está au- torizado para oír proposiciones, y dar los con- nocimientos que se pidan, hasta el dia 11 del prócsimo mes de Mayo, en cuya mañana y hora de las doce se celebrará subasta esta- judicial en la escribania de D. José Sanchez Guerra. 6—3

—SARGA Y PAÑUELOS. En la calle de Lineros casa núm. 61 frente a la calle de Vinagreros, se fabrican sargas y pa- ñuelos de seda de superior calidad. 4—3

—ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan próximo se arrienda la casa núm. 32 ca- lle de Lucano, la persona que le acomode po- drá tratar de su ajuste con el mismo que la vive. 4—4

—VENTA. Se vende un baño de lata nuevo sin pintar. La persona a quien acomode podrá acudir a la casa número 5, ca- lle Empedrada, donde está de manifiesto y vi- ve su dueño. 4—3

—VENTA DE LIBROS. En el des- pachos de este periódico se halla de venta un ejemplar de la Sta. Biblia en latin y caste- llano, anotada por el P. Scio, en cinco to- mos en 4.º mayor, edicion de Gaspar y Roig, ilustrado con multitud de láminas. Se dará con equidad. 4—4

—ALMONEDA. En la calle de S. Francisco, antes de la Toqueria, núm. 3, la hay de varios muebles y libros. 4—4